
本月1日大年十一，仍是開
春之際。立法會主席高開贀在一
年一度的立法會傳媒春茗午宴上
致詞。內容離不開澳門過去一年，
經歷了深受新冠疫情影響下，完
成了極其艱難的一年。他並預計，

「今年也是立法會任務艱鉅和繁
重的一年。」

究竟有哪些艱鉅任務和繁
重工作？致詞中沒有明確細說闡
明，只強調相信今屆立法會全體

議員，定會與特區政府一起，在中央的全力支持下，堅定信心，齊心協力、同舟共
濟、團結𡚒鬥⋯⋯，穩步推進包括維護國家安全在內的各項法律的立法工作，不
斷健全和完善依法治澳的制度體系。

同時亦佔了致詞不少篇幅的內容，就是同樣十分繁重的過去一年工作匯
報。並指出全體議員是以務實的工作態度，和高度的政治擔當⋯⋯實現了本屆
立法會工作的良好開局。致詞中提到2022年10月15日結束的本屆第一會期，在
總共召開的41次全體會議中，通過了19項法律、1項決議；另外還有涉及施政報
告、 3次答問大會及5次施政辯論、8次口頭質詢大會；又處理了議員向政府提出
的82份口頭質詢。另外，還收到議員提交的756份書面質詢和377份議程前發
言。三個常設委員會總共召開了159次會議，而章程及任期委員會同三個跟進委
員會就開了17次會。

而且特別提到，即使在去年6.18新冠疫情突然嚴峻時，立法會都沒有因此
停擺。在保證防疫措施到位前提下，在6月21日的全體會議，如期通過“新博彩

法”，推動需要的工作部署、應對風險挑戰提供了法律保障，有效發揮了立法機
關的職能和作用。到7月下旬更歷史性以視像形式舉行全體會議，及時審議通過
修改財政預算案，及傳染病防治法等法案，支持了特區政府快速落實相關的經
援措施，紓解民困。

與此同時，致詞亦跟進了今屆立法會第二會期的頭4個月工作進度，即由
去年10月16日至今，召開了16次會體會議，包括施政報告、答問大會及5次施政
辯論和2次口頭質詢大會,共處理議員向政府 提出的21份口頭質詢,另外,本會還
收到議員提交的232份書面質詢和 168份議程前發言。三個常設委員會總共召
開48次會議,章程及任期 委員會和三個跟進委員會總共召開8次會議。

當然，立法的議會工作需要與行政當局有一定的協調，會內有信心地處
理不同利益關係，並且能目標一致維護立法精神是無可厚非的。然而，開宗明義
以“愛國者治澳”原則下產生的第七屆立法會，由2021年10月16日，開始了一個
標榜議員趨向年輕化、職業結構多元化，且呈現以舊帶新、薪火相傳、代表性更
為廣泛的議會。與同樣有約三分一新晉會員的第六屆立法會第一會期工作匯報
比較時，突然感觸發現，原來議會的工作記錄中，少提了會內有涉及辯論公共利
益的全體會議。

上屆在第一和第二會期，都分別有6次和5次這樣的全體會議，同時年度施
政辯論亦由10次在上屆會期去到中段時，已經調整到目前的5次。而向立法會提
出請願的申請，也有上屆第二會期的有12項，逐漸回落到單位數字。這些在法律
產生過程中，可能被視為阻礙進度的意見交鋒工作時間，如果漸漸褪色或變成
可有可無，又或流為過場程序，最後損害的可能是社會的真正溝通和意見表達，
而失去及時解決問題的時機，更擔心年輕一代，在太一致中抹殺了多元思考能
力，難以在發展過程中競爭和開創。

締造和平的人是有福的

立法會任務艱鉅、繁重
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中華大地新春的囂鬧，掩蓋不了因疫症離逝者家人的悲痛，也無法埋藏世
界各地因天災人禍戰亂帶來的不幸。生活在這個地球上的人類，都應該成為建設
者，而不是破壞王。

回顧本澳，春節期間新馬路「任我行」的嘗試，以優惠方式吸引旅客的方式，
成效有待結算，但能夠作出這樣的創意和創新總是好的。澳門實在需要真正的群
策群力，才能夠走得更遠、更穩。因為這個遠洋巨輪無法駛進的六十多萬人口小
城，只要不好高騖遠，在博彩旅遊的收益支持下，居民的生活應可無憂。相對近日
土耳其和敘利亞受地震影響的災民，我們在感受幸福的同時，宜響應各方號召加
以支援。人與人之間的守望相助，是人類在物競天擇的世界裡，能夠存活下來的
原因。

雖然大家都知道和平、和諧、和睦的重要，還是有人寄望以武力去解決問
題。俄羅斯在烏克蘭的特別軍事行動已接近一年，戰火不單沒有平息，相反有愈
演愈烈的趨勢，這些都不是熱愛和平者願意見到的悲劇。

大國之間的博奕，有沒有斡旋的空間？締造和平者的力量，又能否力挽狂
瀾，避免人類陷於另一次浩刧？這些都是大家需要思考和努力的。

彼此之間和睦共處，構建和諧社會，和平的曙光便會出現。新春之際，祝願
港澳地區、海峽兩岸及世界各地。在兔年能早日達致和平的境界！

https://bit.ly/3C72wNF
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追思胡意清修女的教育情懷

教宗機上記者會：全世界處於戰爭
和自毀，我們要及時住手

十字
路上

教育
視點

耶穌寶血女修會胡意清修女一月下旬安息主懷，
度奉獻生活六十六年。一九七九年，胡修女已出任澳
門聖德蘭學校校長，時正越南難民潮席捲全世界。咫
尺之隔，就在學校對面，伯大尼安老院入住很多越南
難民。

悲天憫人的胡修女看到一群難民小孩極需教育，
邀請教區牧民中心幫忙，成立義工隊，在暑假下午為
小孩進行教學及課外活動。一群高中生聚在一起，成
立下午校，開設英語、數學、常識及多項動課外活動，
胡修女全力支持所有資源及相關開銷。

義工們發現一個小女孩，無論是在教室還是球
場，都瑟縮一旁，沉默不語，他們絞盡腦汁，都無法讓

小女孩說一句話，或參與一項活動。苦無辦法下，去求
教胡修女。胡修女說這可憐的女孩，一家人在海上被
風浪捲走，她是唯一幸存者。其實，甚麼都不必做，好
好陪伴她就是最好的事工。義工們聽了，亦徹實做了，
雖然沒有明顯結果。

幾個月後，胡修女給義工們看那個沉默小女孩寫
的信，她感謝大家，已入住收養家庭，並且入學，生活
安頓，感謝學校及義工團隊的奉獻，尤其大家輪流一
直默默陪伴。

胡修女在一眾義工身上，播下看似平凡，其實很
不平凡，而且充滿生命力的教育情懷種子，這群小義
工，後來都成為老師或社工，繼承胡修女的職志。

（梵蒂岡新聞網）「全世界都處
於戰爭和自毀，我們要及時住手！」教
宗方濟各在從南蘇丹返回羅馬的專機
上對隨行記者們如此說道。教宗表明，
由於這是一次「大公合一之旅」，因此
聖公會坎特伯里總主教韋爾比（Jus-
tin Welby）和蘇格蘭教會領導人格林
希爾茲（Iain Greenshields）也參與
了機上記者會，回答了記者們的若干
提問。

韋爾比總主教首先說：「2014年
1月份，在聖公會旅程的框架下，我偕
同夫人一起訪問南蘇丹，總主教請我

們去探訪一個名叫波爾（Bor）的城市，那時內戰剛爆發五個星期，戰況十分殘
暴。我們抵達波爾時，先是在機場門外看到一堆遺體，那時在波爾有五千具遺體
沒有下葬。⋯⋯我們前往主教座堂，那裡的所有司鐸都遇害身亡，妻子們被強
暴並被殺害。情況很恐怖。回到家後，我跟我的夫人深深感到蒙召去分辨我們能
做什麼事來扶助南蘇丹人民。從那時起，在我有幸與教宗方濟各的定期會晤中，
我們談了很多有關南蘇丹的事，萌生了在梵蒂岡舉行退省活動的想法。」

蘇格蘭教會領導人格林希爾茲說：「我的經驗很不同，這是我第一次訪問
南蘇丹，但是我的前任曾經來訪，並發現處境相當脆弱。⋯⋯作為長老教會，我
們幫助了南蘇丹難民。在這次旅途中，人們吐露了肺腑真言。局勢現在很明朗，
行動勝過於言語。政府邀請我們進入內室，我們竭盡所能在這情勢中促成改變，
與我們的合作方會晤。現在，我們邀請所有能促成改變的人士趕快啟動進程。」

關於剛果的現況，教宗讚許「聰明的青年」是該國的寶藏。韋爾比總主教
提到強權與小型礦產公司「不負責任的作為」，以及兒童兵、綁架和強暴等問題。
總主教說：「該國飽受折磨，她雖然在技術上取得政治獨立，經濟卻不獨立。在埃
博拉疫情期間，我們組織了牧者去防控疫情，教會做了傑出的貢獻，天主教會做
了傑出的貢獻，大湖地區的項目可圈可點。」

格林希爾茲則談論了薩赫勒地區的文盲問題：「人們不太知道他們是誰，
身處於什麼地方，無法依據知識做選擇。」格林希爾茲強調了「通過對話來克服
分裂」的重要性，說：「我願意告訴你們蘇格蘭的一個小經驗：我的國家在宗教方
面分歧很深，發生過恐怖的暴力、可怕的分裂，然後我們蘇格蘭教會和天主教會
之間展開了對話的進程，去年達成了一份友誼宣言的簽署。我們渴望藉此在我
們的差異中攜手前行，同時也在我們的共識之上協調一致，而唯有達到這個境
界，才能讓高牆倒下。從這角度來看，教育助益良多。」

有一名記者向教宗提出了關於烏克蘭和平的問題，教宗由此表明：「戰爭
不只有一個。我願意公平地說：敘利亞陷入戰爭十二、三年了，也門戰亂也有十
多年；想想緬甸、可憐的羅興雅人，他們滿世界流浪，因為他們被趕出故鄉。戰火
四起，拉丁美洲有好幾個熱區！的確有些戰爭因為它們的音量大，所以比較受重
視。但是，全世界都處於戰爭和自毀。我們必須認真思考：世界在自我毀滅。我們
要及時住手，因為一個炸彈會為你引來一個個更大的炸彈，在局勢升級中你根
本不知道下場將是什麼。頭腦必須冷靜啊！」

另一名記者提到，在教宗這次訪問期間，剛果和南蘇丹有些同性戀者向
記者反映了他們被趕出家門的事實。教宗因此回顧了他之前有關同性戀者的發
言。在從巴西返回羅馬的專機上，教宗說過：「如果一個有同性戀傾向的人是信
徒、尋求天主，我怎能判斷他呢？」在愛爾蘭的旅行中，教宗明確告訴家長：「有
同性戀傾向的兒女有權利留在家裡，你們不能把他們趕出家門。」近期在美聯社
的採訪中，教宗則是談到了有些國家將同性戀依法定罪量刑的議題。

教宗在專機上向記者們重申：「有同性戀傾向的人是天主的兒女，天主愛
他們，天主陪伴他們。的確，有些處在這種狀態的人在一些情況中並非出於自
願，但是給這樣的人定罪是罪過，給同性戀傾向的人定罪是不公義的。我在講
的不是團體，而是一個個的人。有人會說：他們集結團體、製造聲響。我在講的是
人，遊說則是另一回事。」

關於這點，韋爾比總主教表示：「在英格蘭教會，我們最近剛談到這個議
題，包括在國會進行了大量辯論。我想說的是，我希望以教宗使用的有說服力、
清晰的言詞談論這問題。關於予以定罪的事，我完全同意教宗說的每一個字。英
格蘭教會、聖公會通過了兩項反定罪量刑的決議，可是很多人的思想確實沒有


